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本报记者 弓学文

6月14日，自行车国际赛场传来佳报，在

马来西亚举行的场地自行车亚锦赛男子团

体竞速赛中，中国队迎来开门红，获得第二

名。“成绩还可以，发挥出了正常水平。”作为

阵容中的第二棒选手，周瑜对自己的表现挺

满意，因为之前受腰伤影响，没有进行系统

训练，一直都在做康复训练，所以体能等方

面目前可能有所欠缺。

今年是备战巴黎奥运会的关键年，奥运

积分赛陆续开始，而此次亚锦赛同时也是奥

运积分赛，对于中国队来说至关重要，因此

全国场地自行车锦标赛刚结束，中国场地自

行车队便随即赶赴马来西亚开启奥运积分

的争夺。“赛程比较密集，之前全国锦标赛参

加了三个项目的比赛，还是很疲惫的，来不

及调整，腰还是有些不舒服。”周瑜笑着说，

但被大家称为“比赛型选手”的他，依然骑出

了不错的水平。

即便受伤病困扰，但周瑜只要站上赛

场，便会抛开一切，沉浸在比赛中，全力去

拼。今年在印度尼西亚雅加达举行的国际自

盟场地自行车国家杯赛中，周瑜在男子争先

赛中不畏强敌、奋勇拼搏，获得第四名，不仅

创造了近两个奥运周期以来我国男子选手

在世界杯该小项中的最好成绩，更展现出中

国运动员不惧艰险、迎难而上的精神风貌，

赢得了对手的尊重和队友们最热烈的掌声。

当时周瑜一天之内连战10场高强度赛事，由

于体力过度透支，下场后甚至都无法正常交

流，“两条腿的肌肉一直刺痛到无法忍受，五

脏六腑感觉要炸了一样，呼吸困难。”

不期而遇的伤病、在逆境中前行……这

些都是运动员的常态，毕竟通往成功的道路

不可能一帆风顺，但周瑜并没有被困难打

倒，反而在一次次挑战自我中，竞技水平不

断提升。正如周瑜在社交平台所说，发现人

的潜力是无限大的。所以要相信自己，超越

自我，做更好的自己，才会创造出奇迹。

能够接连不断闪耀赛场，创造佳绩，与

周瑜日复一日、年复一年的刻苦训练息息相

关，但也离不开外方主教练博斯的默默帮

助，他从训练理念、骑行姿态等方面为场地

自行车短距离组男队制定了细致且完善的

训练方案，全方面提升他们的竞争力。不仅

如此，他还帮助中国教练扩宽国际视野，融

入到世界自行车大家庭中。“我们每一次的

训练效果都呈现为数据，教练员会根据数据

分析每名运动员的训练情况，更有针对性的

根据每个人的特点制定不同的训练方案。”

周瑜很感谢教练团队所付出的一切。

对于即将到来的杭州亚运会，周瑜也是满

心期待，“希望能够通过亚运会这样的大赛，不

断磨练自己，从中找出自己的短板和问题，在

随后的比赛中更有针对性地去解决，同时我也

希望能够争取更多的奥运积分，获得参赛资

格，在巴黎奥运会上去拼一下。”

本报记者 李东烨

中国短跑“飞人”苏炳添近日在

个人社交媒体宣布，由于身体原因，

决定不参加即将开始的世锦赛和亚

运会田径项目选拔赛，并提前结束

2023赛季。

今年8月苏炳添将年满34岁，他

是中国首位突破10秒大关的男子百

米运动员。东京奥运会上，苏炳添以9

秒83的成绩改写亚洲纪录，历史性地

闯入男子100米决赛。他还帮助中国

男子4X100米接力队获得东京奥运会

铜牌。

今年2月，苏炳添奔赴欧洲，时隔

三年再次在欧洲参加室内赛。在哥德

堡室内赛首秀中，苏炳添以6秒59的

成绩夺得男子60米冠军。此后，大众

还在翘首以盼苏炳添第二场室内赛

时，苏炳添经过短暂调整回到国内。

他曾表示，“本来计划参加3站赛事，

最终由于身体原因，我只参加了第一

站的比赛。其实当时对于这3站比赛，

我给自己设立的目标是在6秒60以

内，第一站就达到了。后面由于身体

的一些原因，导致所有比赛都没有参

加。”到了室外赛季，苏炳添最终没

有登场亮相。此后他将更多的时间陪

伴家人，近期还迎来了第二个孩子的降生。

苏炳添透露，多年积累的伤病和得流行病后身体

机能的变化，给自己今年的备战带来许多困难。“自从

身体在训练中出现不良反应，队伍为我进行了一系列

的检查与测试，并积极地向各方咨询、寻求帮助。最终，

经过专家建议与团队协商，为了能够更好地延长竞技

运动生涯，我不得不放弃今年的比赛，进行一段时间的

休息与调整。”

相比征战赛场，如今已入职暨南大学，成为一名教师

的苏炳添直言，自己更大的价值在于传播自己的经验，鼓

舞中国青年继续前行。苏炳添此前表示，由于自己现在有

年龄、伤病的影响，可能很难再次去突破新的纪录，“但是

我可以告诉我们的青年，我们未来可以突破9秒83这个成

绩。我希望我的光芒、我的战绩、我的经验可以传递下去，

让我们的青少年、祖国的花朵，在未来这条路上面更成功

地走下去，继续发挥出我们的中国速度。”

与此同时，苏炳添表示，自己将持续关注布达佩斯世

锦赛和杭州亚运会中国队的表现，为队友们加油、喝彩，

同时他自己也会将目标瞄准一年后的巴黎奥运会：“我也

不会停下逐梦的脚步！我会利用这段时间积极恢复，全力

以赴地备战2024巴黎奥运会。”

本报记者 袁雪婧

首次挑战新级别89公斤级，李

大银就在韩国晋州举行的2023年亚

洲举重锦标赛上夺冠，并刷新该级

别抓举、总成绩两项世界纪录。一个

好的开始，坚定了李大银的信心，要

在新级别开创新天地。

由于东京奥运周期的81公斤

级，在巴黎奥运周期变成了非奥级

别，本周期李大银不得不升级别参

赛。亚锦赛是他第一次征战新级别，

创造了抓举180、总成绩396公斤的

新世界纪录，这也是中国男子举重

选手第一次拥有89公斤级世界纪

录。

“第一次参加这个级别，想给自

己树立一个信心。比赛算是超常发

挥了，比训练的成绩还高。现在自己

更加坚定了。虽然新级别挑战很大，

但是很坚定。”李大银表示，接下来

自己可以更加放开去练。“瞄准下一

个目标努力，争取世锦赛再破纪

录。”

回顾升级别的过程，李大银经

历过不少煎熬。“在得知81公斤级变

成非奥级别时，自己有过心理负担。

但是我一直憋着一股劲，不想给自

己留下遗憾。”举重运动员“涨体重”

可不像普通人想象的那般，“吃”就

行了，而是一个科学增重的过程。

“体重刚开始增长的那个阶段挺容

易的，长个三五公斤挺快的，反正放

开吃，感觉训练都更有劲了。但是增

长到一定程度之后，就开始困难起

来了。”李大银是重庆人，口味偏重，

食堂的饭菜对他来说有些清淡，有

时候训练量较大，身体比较疲劳，刚

训练完就吃饭，胃口容易受到影响。

“通过加餐等方式让体重持续增加，

更重要的是通过训练计划的科学设

计，帮助自己把身体的脂肪转化为

肌肉。”相比之前肌肉块比较单薄，

现在李大银特别壮。“升级别之后，

对我的伤病控制有好处。2020年我

的腰做过手术，增肌之后形成了一

定的保护，像是给自己加了一条

‘腰带 ’，核心的控制更好了。体能

和力量增长了，训练量、训练厚度和

强度也能得到更好的保证了。”

李大银2017年第一次走进国家

举重队，那时的他腼腆害羞，很少和

别人沟通，沉浸在自己的世界里。

“来到陌生的环境，说话很少，和教

练沟通都很困难。”随着时间的推

移，他越来越能融入国家队的环境，

人也更加开朗阳光。“教练不断引导

我，交流越来越顺畅了，现在训练都

会和队友‘唠嗑 ’了。就算是自己

练不好的时候，也会通过和队友聊

聊天，活跃一下气氛，放松一下，转

移一下注意力。”如今成长为89公斤

级两项世界纪录保持者，李大银也

“一直把自己放在一个追赶者的角

色里”。89公斤级在世界范围内的竞

争非常激烈，在4月举行的欧锦赛

上，保加利亚选手纳萨尔曾创造两

项世界纪录。李大银已经做好准备，

要更加努力挑战极限。“这个级别国

外对手很强大，后续的突破挑战性

会更大。我会继续保持良好的心态，

挑战自身极限，增加训练强度和厚

度的积累。”

接下来，摆在中国举重队面前

的备战任务将是9月的沙特世锦赛

和杭州亚运会。“这将是我第一次

参加亚运会，虽然和世锦赛间隔很

近，但是不用降体重，自己会努力把

身体状态调整到最佳，力争两个比

赛都创造好成绩。”李大银说。

自行车选手周瑜期待在巴黎拼一下
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本报记者 马艺欧

在2023法国网球公开赛上，中国球员王欣瑜在

单双打方面都取得了不错的成绩。这个红土赛季，

她从难求一胜到单双打都取得突破，成长速度备受

瞩目。

相比于欧洲和南美球员，中国球员整体对于红

土场地并不擅长。主要原因就是从小练球和打球的

环境都是硬地，对于一些技术动作的理解和应用不

够，比赛经验的累计也不足。与此同时，红土赛季是

巡回赛中一个分量很重的组成部分，这些比赛如果

打得不好，对于积分和排名的影响不言而喻，尤其

是对于正处在爬坡阶段的新一代年轻球员而言，红

土赛事是必须度过的一关。

王欣瑜今年法网之前的几站红土比赛打得都

不好，从马德里到斯特拉斯堡全部都是一轮游，如

果算上迈阿密的比赛，她已经遭遇了单打五连败。

至于双打，她在斯特拉斯堡站刚刚和谢淑薇开始搭

档，第二轮就止步。

这些都没影响王欣瑜奔赴法网的心情。事实证

明，心态和技术的成熟，最终让王欣瑜得到回报，促成

她取得突破。其实从签表看，王欣瑜在几位中国球员

中并不是最被看好的。首轮就遭遇31号种子布兹科

娃，这对于此前只拿到过两场大满贯正赛胜利，而且

都是在澳网硬地上获得的王欣瑜而言难度可想而知。

不过王欣瑜直落两盘获胜，让人眼前一亮。

拿到法网首胜后，王欣瑜收获了自信，尤其是

在红土场地上的作战能力。她表示，自己一直想要

打得更加全面，红土对于所有球员来说都更有挑

战，检验的是耐心和多样化。

值得一提的是，首轮获胜后，王欣瑜在谈到顶级

女子网坛高手时首先就谈到了斯瓦泰克。虽然从签表

上看，斯瓦泰克确实正是王欣瑜潜在的对手，但王欣

瑜首先要在第二轮通过瑞典球员佩特森这一关。这场

比赛中，王欣瑜在关键分上的表现让人印象深刻，最

终获得了与世界第一斯瓦泰克正面相对的机会。

斯瓦泰克不仅是世界第一，而且红土战力惊

人。这场比赛两盘比分比较刺眼，与王欣瑜选择全

力主动进攻的策略有关，“因为也是第一次进菲利

普·夏蒂埃球场，打之前会要求自己更加冒险，打得

更加有进攻性。”王欣瑜在赛后说。

王欣瑜的红土赛季并没有因为单打出局而草

草收场，双打比赛她与谢淑薇一路连克强敌勇夺冠

军。王欣瑜与谢淑薇是全新搭档，她们从斯图加特

站才开始合作。这对组合在晋级道路上先后战胜了

赛会9号、5号、15号和6号种子闯入决赛。在决赛中

逆转10号种子费尔南德斯/汤森德夺冠。

谢淑薇的经验在夺冠之路上发挥着关键作用，

王欣瑜也是一位值得信赖的搭档。这对组合夺冠的

道路上，王欣瑜在心理层面逐渐提升，对于双打技

术也有了新的体会。谢淑薇今年红土赛季才刚刚复

出，她的心态非常放松。她说，双打最重要的就是开

心，不要很紧张。包括在决赛中，谢淑薇在比赛中也

在鼓励王欣瑜多笑一笑，最差的结果就是亚军。王

欣瑜在比赛中确实也越打越好，尤其是比赛进入后

半程，她的发挥越来越好。

王欣瑜在夺冠后透露，对如何以更加轻松的心

态应对比赛有了更深的体会。她们这对组合一直很

享受比赛，每一次上场都是。在比较激烈或打丢某

些分的时候，这样的心态会有所帮助。“我也一直都

觉得，不管是单打或是双打，这种态度在单打上也

可以帮助很多。之前可能在自己单打状态一般的时

候，去打了两场双打突然反应过来，原来我还可

以这样去比赛，没有在场上去和自己一直较

劲，后面单打也开始打好了。”

总之，王欣瑜通过今年法

网收获了很多积极的东

西。单打32强、双打夺冠的

成绩只是表面，对赛事的

切身体会以及通过实战校

验过的技术提升，才是她未来

面对职业生涯的更大财富。

苏炳添 新华社记者 王迎摄（资料照片）

王欣瑜在比赛中回球。 新华社/路透（资料照片）

周瑜(右一） （资料照片）

王欣瑜在法网收获成长

刷新男举新级别两项世界纪录

李大银坚定信心继续冲

李大银在抓举比赛中。 新华社记者 王天聪摄（资料照片）


